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СЕГОДНЯ НАША 
СТРАНА ПРАЗДНУЕТ 
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ЛЕ
НИНСКОГО КОМСОМО
ЛА, ЕГО 55-ЛЕТИЕ.

Т ЕБЕ УЖЕ БОЛЕЕ 
ПОЛУВЕКА, комсо
мол, но ты остаешь

ся юным, шагая с пес
ней по жизни, умножая 
славу и традиции стар
ших поколений. Много 
славных дел у тебя на 
счету, много героев вос
питал ты. Родина гор
дится тобой, комсомол! я ш  аь. ш  А  ш  я я я я я т  а  к ц
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Перед тобой, комсо-
мол, стоят большие зада- __" ипигпип пи а■" “,и,ь Л С/17 Ь 1/17 иЛП Л:

Партия доверяет тебе
важные дела, и она уве- ............... ■■■■■■■■■■............ ........................ ......................
рена, что ты и впредь
будешь ее верным помощ- ТПИ учатся только на клуба. Коллективы худо- 
ником и резервом, готов '‘хорошо» и «отлично», жественной самодея.тель- 
выполнить любое ее зада- 22 комсомольца являют- ностн ТПИ на первом ме- 
ние. ся ленинскими стипендии- сте среди вузов города, а

За 55 лет твои воспи- тами. свыше 7,5 тысяч студенческая агитбригада 
танники комсомол пока комсомольцев института *Каникула» является ла
зали примеры небывало- веДУт Различную обще- уреатом городского смот- 
го героизма и на поле ственную работу. 7118 ра-конкурса студенческих 
брани, и на ниве мирного студентов занимаются агитбригад, 
труда. Из твоих рядов научно-исследовательской Томские политехники 
вышли герои граждан- работой. По итогам Все- зарекомендовали себя хо- 
ской и Великой Отечест- союзного смотра-конкур- рошими спортсменами, 
венной войн, первых пя- са на лучшую студен- б,ш всегда принимают 
тилеток, казахстанской ческую научно-исследо- участие в городских, об- 
целины, покорители кос- вательскую работу 5 сту- ластных, зональных и 
моса. Их имена золоты- дентов нашего института всесоюзных соревнованн- 
мИ буквами вписаны в награждены медалями и ях и занимают призовые 
твою героическую исто- Дипломами МВ „ С  с: (1 места. 
рию. В день твоего юбн- ^  и_ЦН ВЛКСМ.
лея мы низко склоняем ® У ^ д у ^ ш у ю  науч- н ы е^ 'б ^яд ы  пол.ттехни- 
головы перед памятью нуР работу студентов по к°в. сформированные

Д проблемам общественных преимущественно из ком-тех, кто 
жизнь за счастьеняшних поколений за наук, истории ВЛКСМ и сомольцев, выезжают на няшних поколении, за „рЖП™япопнпг_ мотто Ударные стройки Томской мирное небо Родины. международного моло- '2  ^ * поедены„ „ дежного движения, по- “"ласти и за ее пределы.

Вместе со всей комсо- священном 50-летию при- 0ни строят жилые дома, 
молиеи страны на по- СЙОения комсомолу имени медицинские и культур- 
верке сегодня 13-тысяч- ^  ц  Денина участву- но-бытовые объекты, жи- 
ный отряд комсомольцев К)т 9537 студентов ТПИ вотноводческие помеще- 
Томского политехническо- итогам первого тура ния- в  этом году в пе‘ 
го. Их будни насыщены геонкурса 265 будущих ПИ°Д третьего, трудового 
делами и заботами — ц10Л0дых инженеров ' на- семестра политехники ос
ени готовятся стать ква- граждены грамотами ко- воили около 4,5 миллио-
лифицированными специ- митета комсомола инсти- нов РУ^лей капиталовло-
алистами, чтобы внести тута жекий, прочитали 488
свой достойный вклад в ' Активно развивается лекций, поставили для не
научный и технический самодеятельное творчест- селения города и области 
прогресс нашей страны. во студентов. Сейчас в 329 концертов.

Вот их дела на сегод- институте работают 22 Сейчас в комсомоль-
ня. Около 3000 студентов творческих студенческих ских организациях фа-
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культетов проходят от
четно-выборные комсо
мольские собрания. Они 
подводят итоги сделанно
му за отчетный период, 
являясь одновременно 
смотром сил, возможно
стей, неиспользованных 

резервов. Новые планы 
факультетских комсо
мольских бюро преду
сматривают еще большее 
повышение активности 

каждого комсомольца в 
учебе, общественной ра
боте, спорте, укреплении 
комсомольских рядов. По 
итогам социалистического 
соревнования и Ленин
ского зачета лучшей ком
сомольской организацией 
признана организация фа
культета автоматики и 
вычислительной техники.

За успехи в Ленинском 
зачете и социалистиче
ском соревновании ком
сомольская организация 
нашего института на
граждена переходящим 
Красным знаменем и По
четной грамотой Томско
го обкома ВЛКСМ и па
мятным вымпелом ЦК 
ВЛКСМ.

Так держать, политех
ники! В день юбилея 
славного шестиорденоное- 
ного комсомола хочется 
еще раз напомнить сло
ва В. И. Ленина о том, 
что лучший способ отме
тить праздник — это 
сосредоточить свои уси
лия еще на нерешенных 
задачах. Задач у комсо
молии Томского политех
нического много боль
ших и важных. Но глав
ная из них — учиться. 
Учиться настойчиво и 
терпеливо, искать, дер
зать, творить, как заве
щал великий Ленин, чье 
имя носит комсомол.

С праздником, комсо
молия! Новых тебе успе
хов во всех твоих делах. 
Пусть прибавится у тебя 
энергии, инициативы, це
леустремленности. спр 
собности творить и соз
давать.

В Фонд мира
В день открытия 

Всемирного конгресса 
миролюбивых сил в 
Москве на кафедрах 
физико - технического 
факультета нашего ин
ститута состоялись со
брания, на которых 
сотрудники факульте
та решили выделить в 
Фонд мира заработную 
плату своего рабочего 
дня. В этот же день 
с такой же инициати
вой выступила кафед
ра радиотехники фа
культета автоматики и 
вычислительной техни
ки. На кафедре ин
формационно - измери
тельной техники реше
но передать в Фонд 
мира один процент ме
сячной зарплаты со
трудников.

Почин ФТФ и АВТФ

широко подхвачен во 
всем институте.

Поступают в Фонд 
мира также единовре
менные взносы сотруд
ников ТПИ. Так про
фессор электроэнерге
тического факультета 
И. Д. Кутявин передал 
в Фонд мира сто руб
лей. Крупные суммы 
внесли кафедра элек
тростанций и коллек
тив библиотеки.

З А  Ч И С Т О Т У
окружающей среды

24 октября на теп
лоэнергетическом фа
культете состоялась 
конференция по охра
не атмосферы от за
гряз не н ия г аз о л ы л е -
выми выбросами огне
технических процес
сов. В ее работе при
няли участие студен
ты старших курсов и 

научные сотрудники. 
Доцент В. Е. Целе- 
бровский рассказал о 
борьбе ученых и спе
циалистов с загрязне
нием воздуха, выска- 

ал ряд предложений

оо обучении студентов 
по индивидуальному# 
плану проблемам бо
лее эффективного обе
звреживания атмосфе
ры. Профессор И. К. 
Лебедев раскрыл пер
спективы развития 
энергетики и защиты | 
окружающей среды. 
Выступили с доклада
ми студенты V курса- 
В. Денисов и В. Ро
маненко, проходивший 
практику по этим про
блемам.

Р. ГОРСКАЯ.

...Читает
доцент
БЕЛЯЕВ

Так уж ведется, что у 
каждого поколения сту
дентов — свои любимые 
и нелюбимые предметы. 
И чем .интереснее, та
лантливее лектор, веду
щий тот или иной 
тем больше у- негт> 
номышлеиников в 
тории, тем глубже, 
нее усваивается предмет, 
каким бы сложным он ни 
был.

Именно о таком надеж
ном' контакте со слушате
лями часто можно услы
шать на машинострои
тельном факультете, ко
гда речь заходит о доцен
те Арнольде Ефраимови- 
че Беляеве, заведующем 
кафедрой прикладной ме-

курс,
еди-

ауди-
проч-

ханяки. Выпускник на
шего института 1958 го
да, он почти сразу же на
чал читать лекции по де
талям .машин, работая ас
систентом. По этому- же

курсу, а также по расче
ту и конструированию 
точных механизмов А. Е. 
Беляев читал лекции, 
учась в аспирантуре Ле
нинградского механиче
ского института. Закон
чив аспирантуру и защи
тив в 1966 году канди
датскую диссертацию, 
Арнольд Ефраимович це
ликом отдается работе 
со студентами. Не без 
прямого влияния его ин
тересных, четких, логи
чески завершенных лек
ции при кафедре приклад
ной механики в 1969 го
ду создается студенче
ское конструкторское бю
ро. Здесь подопечные 
Арнольда Ефраимовича 
учатся на практике при
менять теоретические 
знания, участвуя в вы
полнении хоздоговорной 
тематики, вь'лолняя са
мостоятельные исследова
ния, особенно по новой 
проблеме — передач с 
шариковым зацеплением.

....Идет очередная лек
ция. Будущие инженеры- 
машиностроители сосре

доточенно следят за мы
слью преподавателя, за 
логическим объяснением 
формулировок. Лекцию 
читает доцент Беляев.

А. БАТУРИН.
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БУДНИ 
С ТУДЕН ТО В 

—СТУПЕНЬНИ 
БОЛЬШОГО 

ПУТИ
В ИНЖЕНЕРЫ

/

О д и н  д е н ь  
студентов ФТФ

КЛУБ 
<<С 8 ДО 12»

Это было настоящим 
событием, когда объяви
ли, что наше кафе «Гам
ма», о котором мечтали 
многие поколения физи
ков, наконец открывает
ся.

Идеи максимального 
использования помеще
ния кафе превышали воз
можности. Решили вне
сти свою лепту в это де
ло и мы. Мы — это В- 
Казанцев, В. Брагин, А. 
Тимин, А. Мамаев, 
Н. Майский и автор этой

заметки—студенты групп 
010-1 и 2 .

На заседании, которые 
было решено проводить 
по четвергам с 8 до 12 
(откуда и пошло назва
ние), было решено, что 
клуб будет дискуссион
ным. Выбрали темы для 
обсуждений по вопросам 
этики и эстетики, изобра
зительного искусства, 

классической и эстрад
ной музыки. Хотим вклю
чить в план и социально- 
политические темы. Бу
дем • приглашать на вече
ра специалистов, занима
ющихся этими пробле
мами.

С. КОЧУРИН, 
зам. секретаря бюро по 
идеологической работе, 

член совета клуба.

Прошла отчетно-вы
борная комсомольская 
конференция факультета. 
Новый состав бюро при
ступил к работе. Мы по
просили секретаря бюро 
ВЛКСМ ФТФ В. Литви
ненко ответить на не
сколько вопросов.

— Валерий, скажи, по
жалуйста, чем сейчас за
нимается новое бюро?

— Любая работа начи
нается с плана. Поэтому 
уже сейчас ответственные 
за сектора наметили, что 
предстоит им сделать в 
этом году. На следующем 
заседании мы обсудим и 
утвердим эти планы, на 
их основе составим общий 
план факультета. Ведет
ся и вся текущая работа 
—подписка, подготовка к 
празднику, работа с бюро 
групп и разбор персо
нальных дел.

— Каковы общие на
правления в работе ново
го бюро?

— Вся работа будет 
подчинена выполнению

КАЛЕЙДОСКОП 
СОБЫТИЙ 
И ФАКТОВ

В РАЗГАРЕ ПОД
ПИСНАЯ КАМПАНИЯ. 
Хорошо работают ответ
ственные за подписку 
Б. Чернов и А. Кныщук. 
Студенты их специально
стей больше всего вы
писали комсомольско-мо

лодежных изданий.
★ * ★

ПЕРВОЕ МЕСТО В 
СОРЕВНОВАНИИ по 
институту занял комитет 
ДОСААФ ФТФ. Темати
ческие вечера, беседы в

решений нашей конфе
ренции. Поэтому в основ
ном, будем заниматься 
учебными вопросами. 
Несмотря «а то, что в Ин
ституте мы держим вто
рое место по качеству 
учебы, абсолютная успе
ваемость еще на низком 
уровне. Не выполнили 
мы взятого социалисти
ческого обязательства по 
учебе. Поэтому работы 
здесь предстоит много. 
Сектору научно-исследо
вательской работы необ
ходимо привлечь в науч
ные кружки младшекурс
ников. Есть над чем поду
мать в организации и 
проведении Ленинского 
зачета, Ленинского уро
ка и соцсоревнования. 
Для этого уже сейчас 
оформляются новые стен
ды, экраны. По-прежнему 
много внимания будет 
уделяться творческим 
клубам. Однако больше 
всего потребуется внима
ния повышению актив
ности каждого комсомоль-

группах, участие в воени
зированной эстафете, вы
пуски газет, организация 
стрелковой секции и сек
ции радиотелеграфистов 
- вот далеко не полный 

перечень всех дел коми
тета.

*  *  *

В ВОСКРЕСНИКАХ И 
СУББОТНИКАХ, органи
зованных в общежитии и 
на объектах города, за 
прошедший год физико- 
техники отработали
10 454 часа, что почти 
на полторы тысячи пре
вышает взятые социали
стические обязательства.

На постоянном 
П Р И Ц Е Л Е

Основной целью в этом 
году учебная комиссия 
ставит повышение абсо
лютной успеваемости. По 
итогам весенней сессии 
факультет занимает седь
мое место, хотя качест
венная успеваемость до
вольно высокая — 8,3 
процента студентов сдали 
сессию на «отлично», а 
28,2 процента — на «хо
рошо» и «отлично».

Учебную комиссию фа
культета составляют 
председатели курсовых 
комиссий. Старшие кур
сы представляет А. Тур
ский, третий курс — В. 
Серафимович, второй — 
М. Поздеев, а первокур
сники выбрали председа
телем учебной комиссии
А. Савицкого. В состав 
учебных комиссий курсов 
входят старосты групп.

Такая структура дает 
определенные преимуще
ства. Прежде всего, более 
организованно и опера
тивно поступает инфор
мация, постоянно нахо
дятся . «на прицеле» на
иболее «горячие точки» 
успеваемости и посещай 
мости. Кроме того, возра 
стает авторитет учебной 
комиссии, так как ее, чле
ны — старосты — обыч
но самые уважаемые и 
авторитетные люди в 
группе и на факультете.

План работы мы соста
вили на семестр. Сюда 
входят вопросы об успе
ваемости и посещаемости 
в группах, работа с от
стающими студентами, 
совершенствование на
глядной агитации. За 

две недели работы нового

ца группы.
— Как вы предполага

ете разрешить этот важ
ный вопрос?

— Прежде всего, изме
нением структуры ком
сомольской организации. 
Новая система по сути 
дела уже введена в дей
ствие после выборов. Мы 
отказались от промежу
точного звена между .ком
сомольским бюро факуль
тета и бюро группы. Это 
позволило укрепить связь 
бюро с каждой группой. 
Теперь каждому ‘ комсор
гу предстоит больше ра
ботать, привлекать боль
ше комсомольцев к вы
полнению поручений. Ра
зумеется многого ждем 
от комсоргов. Но и сами 
будем проводить постоян
ные планерки, совещания, 
школы комсомольского 
актива, которые помогут 
правильно организовать 
работу групповых бюро. 
Успех всей нашей работы 
будет зависеть от каждо
го ' комсоматьца.

ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ 
уделяется работе с I кур
сом. Шефство над нович
ками взяли дипломники. 
Ш  днях состоялось пер
вое заседание, на кото
ром было обсуждено, как 
лучше организовать ра
боту комсомольского бю
ро группы первокурсни
ков, как быстрее позна
комить их с факультетом 
и институтом.

* * ★
25 ОКТЯБРЯ ОТМЕ

ТИЛ СВОЮ первую го
довщину факультетский 
творческий клуб юмора и 
сатиры «О’ Генри».

состава учебной комиссии 
проведено уже два засе
дания. Были приглашены 
старосты третьего курса 
по поводу посещаемости 
занятий и положении с 
выполнением курсового 
проекта по деталям ма
шины, пять студентов 
отчитывались о результа
тах пересдачи экзаменов 
за второй семестр прош
лого учебного года.

Создан стенд учебной 
комиссии, на нем будут 
вывешиваться итоги кон
трольных точек и сессии, 
текущая информация, эк
раны посещаемости, сда
чи курсовых проектов, 
списки отличников, позд
равления лучшим груп
пам.

Большое значение мы 
придаем систематической 
информации. Она посту
пает к нам из деканата, 
«Комсомольского про
жектора», общественных 
организаций факультета, 
от старост.

В. ПОДКАТОВ,
председатель учебной 

комиссии.

МЕНЬШЕ ГОДА СУ
ЩЕСТВУЕТ КЛУБ фи- 
зико-техников «Гамма». 

Однако за это время в 
нем состоялось около 50 
раз л ичн ых м е роп ри я т и й, 
в числе которых встречи 
с ветеранами Отечест
венной войны, вечер по
литического- театра, кон
курс бардов ФТФ, (празд
ничные кафе, -вечера от
дыха. Наиболее актив

ное участие в организа
ции всех вечеров прини
мают Владимир Федю
нин, Вячеслав Мирошни- 
ков и Нина Гукалова.

СТЕННАЯ ГАЗЕТА 
«Физико-техник» очень 

■популярна на нашем фа
культете. Каждый ее вы
пуск прочитывается от 
начала до конца всеми, 
и это служит ' лучшей 
оЦенкой газете. О чем же 
мы пишем в ней?

Прежде всего стараем
ся осгетить все стороны 
комсомольской жизни фа
культета. А так как ос
новой ее является Ленин- 
:кий зачет и ссциалисти- 
геское соревнование, то 
>тим вопросам и уделя
ется наибольшее вннма- 
гие. Редколлегия рабо
тает в тесной связи с 
идеологическим сектором 
бюро ВЛКСМ и штабом 
соревнования факультета. 
Мы помещаем репортажи 
с комсомольских собра
ний, Ленинских уроков, 
интервью с отличниками, 
членами треугольника 

лучших групп факульте
та, рассказываем о том, 
как выполняются -приня
тые соцобязательства. В 
праздничных номерах 
подводим итоги работы 
комсомольской организа
ции, соцсоревнования.

Постоянно поддержива
ем связь с учебной ко
миссией факультета. 
Нынче думаем

Лучшая
оценка
газеты

вим ряд репортажей с 
заседаний учебных ко
миссий.

Постоянно действует в 
газете рубрика «Тот не 
студент, кто не был -в 
стройотряде». Н-е .забыва
ем и о -наших клубах, 
ведь их на факультете)— 
семь. Много внимания 
.уделяем спорту: расска
зываем о соревнованиях, 
о лучших спортсменах. 
Ни один номер не выпу
скается без отдела юмо
ра и сатиры.

Планируем много ин- 
тересно(ГО. И, конечно, 
продолжим начатый раз
говор о -проблемах, кото
рые подсказывают ход 
соревнования, Ленинско
го зачета, дела комсо
мольской организации.

Я. КРАСИН, 
редактор стенгазеты 

«Физико-техник».
НА СНИМКЕ: Я. Кра-давать от-

|четы групп, отдельных сик и С. Кочурин за об-
комсомольцев о своих суждением материалов, 
учебных делах, пригото- Фото А.' Зюлькова.

Около трех лет шеф
ствует наш факультет 
над 32-й средней шко
лой. За это время мы ис
пользовали различные 
формы и методы работы. 
Помогали проводить ве
чера отдыха, тематиче
ские -сборы, бывали в 
школьном комитете
ВЛКСМ на заседаниях, 
вместе со старшеклассни
ками обсуждали план ра-

проводили беседы, орга
низовали настоящую 
шефскую помощь в уче
бе. После уроков они 
занимались с отстающи
ми по физике я  матема
тике. И таких полезных 
дел было -много-. Неплохо 
поработали со своими 
юными друзьями не толь
ко эти группы, но и во
обще весь факультет. 
Так, очень многие сту-ден-

ции, уже в этом году сю
да пришло еще 30 нович
ков.

Всех дел по шефской 
работе не перечислишь. 
Но хочется вспомнить 
еще одно важное собы
тие — проведение .игры 
«Зарница». Интересной 
была сама подготовка. 
Мы помогли ребятам соз
дать специальные кружки 
радиотелефонистов, сапе-

У ЮНЫХ ДРУ
боты. В прошлом учеб
ном году пять групп фа
культета — 052, 042,
062, 061, 022 взяли шеф
ство над классами. Много 
интересных дел появи

лось в -результате содру
жества. Студенты группы 
052 (комсорг А. Руса- 
лев) провели с учащими
ся беседы на тему: «Сов
ременные достижения со
ветской техники». Обыч
ным явлением стали об
суждения научно-попу
лярной литературы в 

классе.
Студенты 062 группы 

(комсорг Л. Иванова) про
вели со своими восьми
классниками однодневный 
поход, научили школьни
ков -быстро и правильно 
ставить палатки, разво
дить костер, ориентиро
ваться на местности.

Студенты 022 группы 
(комсорг А. Косячный)

ты приняли участие в 
оформлении пионерской 
комнаты: сделали стен
ды, помогли в оформле
нии дневников первых 
классов. Мы подарили 
школе большой фотомон
таж, где рассказали о 
факультете, его планах 
на девятую пятилетку, 
старшеклассники, кото

рым предстояло .выбрать 
профессию, с большим 
желанием собрались на 
встречу с представите
лями деканата, кафедр, 
комсомольскими активи
стами.

Большое внимание уде
ляли работе кружков. С. 
Маненко -(г.р. 061) орга
низовал авиамодельный 
кружок для 5 —7 клас
сов, студенты группы 
062 — кружок бальных 
танцев. А оперативный 
отряд ФфФ собрал груп
пу юных друзей мили-

ров и разведчиков, побы
вали с ними на нашей 
военной кафедре. А во 
время игры были с ними 
на поле «боя».

Но наша шефская ра
бота -проходиг не- только 
в 32-й школе Томска. 
Ведется она и с сельски
ми ребятами. Летом один 
из наших -студенческих 
строительных отрядов по
дарил школьникам не
большую библиотечку, 
оборудовал химический 
кабинет. Бойцы другого 
отряда в короткий срок 
построили школу-интер
нат в селе Осиновка и 
преподнесли в подарок 
спортивный инвентарь, 
оборудование для фото
лаборатории.

Интересным обещает 
быть в плане шефской ра
боты и нынешний учеб
ный год.
X. ВАЛЕРКОВСКИИ.



П р е д м е т  и з у ч е н и я —
Н Е Ф  Т  Ь
С И Б И Р И

К АФЕДРА ГОРЮ
ЧИХ ИСКОПАЕ
МЫХ — самая мо

лодая на старейшем гео
логоразведочном факуль
тете — организована в 
1952 году. За это время 
гю подготовлено для на
родного хозяйства страны 
576 сп ециа л и сто в, ра бо- 
тающих в нефтеразведоч
ных организациях и на 
нефтепромыслах Сибири, 
Сахалина, Волго-Ураль
ской области.

Подготовка инженеров- 
геологов на кафедре со
четается с интенсивной 
научной работой, которую 
ведут профессорско-пре
подавательский состав и 
работники НИСа кафед
ры, что безусловно спо
собствует ознакомлению 
студентов с последними 
достижениями в ряде 
важных разделов нефтя
ной геологии.

Научно- исследователь
ская работа проводится в 
трех лабораториях: в
масс-спектрометрической,

лаборатории физики пла
стовых нефтей и в элек- 

тронографической, воз
главляемых ведущими 
специалистами — доцен
тами В. Л. Кокуновым, 
Л. А. Пухляковым и 
А. Ф. Сенаколисом.

В масс-опектрометри- 
ческой лаборатории в на
учном содружестве с 
Томским: отделением Си
бирского научно-исследо
вательского института ге
ологии, геофизики и ми
нерального сырья
(СНИИГПиМС) ведется 
изучение изотопного со
става углерода нефти, по
род, пластовых вод и рас
сеянного органического 
вещества (платформенных 
нефтегазоносных обла
стей Сибири с целью по
лучения новых (изотоп
ных) критериев оценки 
перспектив нефтегазонос
ное™ изучаемых районов, 
в первую очередь — тер
ритории Томской обла
сти. Предварительные ре
зультаты исследований

изложены в ряде отче
тов, получивших высокую 
оценку ученого ссшета 
СНИИГГиМСа, институ
та геологии и геофизики 
СО АН ССОР и исполь
зуются Томским террито
риальным геологическим 
управлением при плани
ровании направления по
искового бурения на 
нефть и газ на террито
рии Томской области на 
1974—1975 годы.

Результаты исследова
ния изотопного состава 
углерода пород и нефти 
тюменских земель исполь
зовались «Гипротюмень- 
нефтегазем» яри обосно
вании технологических 
схем разработки Мегион 
ского и Самотлорского 
месторождений Тюмен
ской области. Они заин
тересовали также геохи
миков Западно-Сибирско
го НИГНИ, с которыми в 
настоящее время ведутся 
Совместные исследования 
изотопного состава угле
рода пород нефтеносных 
пластов Мамонтовского и 
Усть-Балыкского место
рождений.

Получены заявки от 
различных геологических 
организаций на проведе
ние изотопных исследова
ний: от Южно-Казахстан
ского и Ставропольского 
геологических управле

ний, от Камчатского вул
канологического институ
та Дальневосточного на
учного центра АН СССР 
и других. Намечается об
мен результатами иссле
дований с учеными' Поль
ской Народной Республи
ки, Германской Демокра-. 
тйческой Республики.

Все эго свидетельству
ет о том, что организо
ванные исследования име
ют большое теоретиче
ское и практическое зна
чение.

Материалы исследова
ний по Томской области 
планируют обобщить в 
кандидатской диссерта

ции старший инженер 
Н. К. Григорьев, по За
падной Сибири в целом в 
докторской диссертации

доцент В. Л, Кокунов, 
по анализу изотопов во
дорода в кандидатской 
диссертации аспирант 
Г. С. Смычков, наметили 
темы и другие работники 
изотопной лаборатории.

В лаборатории физики 
пластовых нефтей доцент 
Л. А. Пухляков и ст. ин
женер Г. Н. Чертенкова 
под руководством профес
сора А. В. Аксарина по 
договору с Томским тер
риториальным геологиче
ским управлением ведут 
изучение физических 

свойств нефти и пласто
вых вод в пластовых ус
ловиях месторождений 
нашей области. Физиче
ские параметры, получае
мые в процессе исследо
ваний, ложатся в основу 
подсчета промышленных 
запасов нефти в обнару
женных месторождениях 
и используются ТТГУ не
медленно. Обобщенные ностей седимеитогенеза 
данные излагаются в го- мезо-кайнозонских обра- 
довы.х] наунно-исследова- зований и формирования 

тельских отчетах, пред- нефтегазоносных яродук- 
ставляемых в управление, тивных отложений. Это 
и будут использоваться имеет важное значение в 
для прогнозных оценок практике поисково-разве- 
перспектив нефтегазонос- дочных работ на нефть и 
пости. Научное обобщи- гаэ на территории 1 Том- 
ние результатов планиру- ской области, 
ет провести в кандидат- Общее руководство ра
спой диссертации ст. ян- Лотами и интерпретация 
женер Г. Н. Чертенкова. данных с применением 
Параллельно доцент маТ0матического аппара-

Л. А. Пухляков разраба- та те0рии случайных 
тывает вопрос об иссле- функций и использовани- 
дованиях скважин на ус- е!̂  ЭВМ осуществляет до- 
тановившихся режимах. В ' нт А ф Сенаколис. В 

, частности, им выведены рарЮТе принимают уча- 
формулы для определе- ^тив асшфант д. А.'Чу- 
ния сопротивлений пото- бушш и студенты нашей 
ку в призабойных зонах специальности 
скважины. На протяжении ряда

Минералогический ана. лет ассистент С. Н. Гу- 
лиз глинистых пород осу- лиев разрабатывает воп- 
ществляется в электро- росы, связанные с геоло- 
нографичеекой лаборато- гическим строением и 
рии, где планируется перспективами нефтега- 
также использовать ак- зоносности фундамента и 
тивационные методы оп- чехла северо-восточной 
ределения химического части Западно-Сибирской 
состава целого ряда эле- плиты, которые нашли 
ментов, содержащихся в «свое отражение в много- 
породах. Эти работы ве- численных публикациях 
дутся в содружестве с ца страницах централь- 
Томским территориаль- ной и местной печати, 
ным геологическим уп- Проведенные им исследо- 
равлением и направлены вания учитывались при 
на изучение закономер- постановке поисково-раз

ведочных работ в Усть- 
Енисейской нефтегазоно
сной области и в настоя
щее время оформляются 
в виде кандидатской дис
сертации.

В заключение необхо
димо отметить, что все 
научные исследования, 
которые- ведутся профес
сорско-преподавательским 

составом и работниками 
НИСа кафедры, объеди
няются единым планом ра

бот и составляют круп
ную народнохозяйствен

ную проблему: «'Законо
мерности формирования 
и размещения месторож
дений нефти и газа в 
платформенных нефтега
зоносных областях Сиби
ри».

В. КОКУНОВ, 
и. о. зав. кафедрой го
рючих ископаемых, до

цент.
НА СНИМКАХ: стар

ший инженер Г. Н. Чер
тенкова и лаборант В. Г. 
Худорожков определяют 
физические свойства неф
ти Весеннего месторожде
ния (снимок слева). Ин
женеры И. Г. Прокофьев 
и В. А. Марченко за 
масс-спектрометром. 
Снимки А. Зюлькова.
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Книга
профессора
Сулакшина

При современном 
уровне развития тех
ники и технологии бу
рения скважин, огром
ных объемных работ и 
затратах денежных 
средств, совершенно 
необходимым услови
ем повышения произ
водительности труда и 
снижения стоимости 
работ является глубо
кое знание Процессов 
и теоретических основ 
технологии бурения 

скважин.
К сожалению, при

ходится констатиро
вать, что в области 
бурения геологоразве
дочных скважин пока 
еще этому важному 
вопросу уделяется ма
ло внимания. Издан
ная в издательстве 
«Недра» книга про
фессора ТПИ С. С.

Сулакшина «Техноло
гия бурения геолого
разведочных скважин» 
восполнит этот про
бел. В книге рассмат
риваются теоретиче
ские основы техноло
гических процессов 
бурения скважин, ме
ханизм разрушения 
горных пород различ
ными способами, рас
крывается возмож
ность научно обосно
ванного поиска рацио
нальных режимов бу
рения и совершенст- 

. вования конструкций 
породоразруша ю щ и х 

инструментов, а также 
поиска новых способов 
разрушения горных 
пород. В ,книге также 
рассматриваются спо
собы удаления про
дуктов разрушения из 
скважин.

Автор исследует ме
тоды разрушения по
род резцами из твер
дых сплавов дробью и 
алмазами.

начать с продолжения
Комсомольская конференция МНС

организации.

Комсомольская органи
зация молодых научных 
сотрудников — одна из 
самых больших в инсти
туте. В ее рядах 1355 
комсомольцев. В составе 
комсомольской организа
ции МНС — сотрудники 
научно-исследовательских 
институтов, 10 факуль
тетов, кафедр обществен
ных наук и АХУ.

Понятно, что отчетно- 
выборная конференция 
такой организации прив
лекла большое число уча
стников -и подняла целый 
ряд серьезных проблем. 
Они касались разных сто
рон жизни. В отчетном 
докладе секретаря бюро 
ВЛКСМ А. Мылки был 
дан глубокий анализ всей 
деятельности комсомоль
ской организации. В вы
ступлениях делегатов бы
ли затронуты проблемы, 
которые волнуют все пер
вичные комсомольские

Наибольшее внимание 
на конференции было 
уделено вопросам научно- 
производственной и учеб
но-воспитательной! рабо
ты.

Нынешний год — осо
бый по своему трудовому 
напряжению: это решаю
щий год пятилетки. Как 
никогда, широкий размах 
получило социалистиче
ское соревнование. Оно 
проходит под девизом: 
«Пятилетке — ударный 
труд, мастерство и поиск 
молодых». И ця отчетно- 
выборной конференции 
МНС было доложено о 
том, как выполнялись 
принятые обязательства.

Секретарь бюро
ВЛКСМ назвал тех, кто 
идет впереди. Это ком
сомольские организации

ФТФ (секретарь М. Пу- 
говкин), ХТФ (секретарь 
В. Тригубенко), АЭМФ 
(секретарь В. Выметнин), 
среди |Научио-исследова- 
тельских институтов — 
НИИ ЯФ '(секретарь 

М. Никитин), НИИ ЭИ 
(секретарь А. Кулешов). 
На последних местах — 
УОПФ, ЭЭФ, ТЭФ. в  
этих комсомольских ор
ганизациях приняты© обя
зательства носят преиму
щественно общий харак
тер. Они, как трафареты, 
ни к чему не зовут, ни к 
чему не обязывают. А на 
кафедре АСУ и в'лабора
тории управления, где 
комсоргом была А. Пиро
гова, соцобязательства не 
были приняты совсем.

Такое  ̂ положение объ
ясняется прежде всего 
слабой пропагандистской

работой. Личные планы 
и обязательства оказа
лись недостаточно напря
женными, слаб контроль 
за их выполнением.

Одним из важнейших 
звеньев работы комсо
мольцев МНС является 
контроль за руководством 
ПИРС. Делегат ХТФ 
Ю. Витюгин в своем вы
ступлении сказал:

На нашем факуль
тете из 1500 студентов, 
занимающихся НИРС, 
520 ведут исследования 
под руководством комсо
мольцев. Кроме того, 11 
молодых сотрудников яв
ляются кураторами
групп, в которых учатся 
300 студентов.

Аналогичная картина 
и на других факультетах. 
И нужно помнить, что мо
лодые преподаватели — 
в принципе, вчерашние

(Окончание на 4-й стр.)
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студенты. В их жизни 
происходит качественный 
скачок, они из воспитуе- 
Л1ых становятся воспита
телями. И именно комсо
мольская организация 
должна создать все усло
вия для того, чтобы они 
быстрее освоились с но
вым положением, проник
лись чувством ответст
венности за возложенное 
на них воспитание моло
дого специалиста.

В первую очередь не
обходимо обратить внима
ние'■■на повышение про
фессионального и научно
го уровня .молодых препо
давателей.

Об этом говорилось в 
выступлении члена совета 
молодых ученых НИИ 
ЯФ Э. Г. Фурмана, Он
сказал:

- Есть много дел, ко
торые необходимо про
должить, и здесь потре
буется значительная по
мощь ректората, партий
ной организации и науч
ного отдела. Прежде все
го необходимо обратить 
внимание на научную ор
ганизацию труда моло
дых научных сотрудни
ков. Естественно, эта за
дача в основном ложится 
на руководителей • подраз
делений, где работает мо
лодежь. Но ознакомить

сотрудников с основными 
положениями НОТ, при
вить гём навыки руководи
теля, эго под силу бюро 
.МНС. По этому вопросу 
имеются прекрасные раз
работки и методики, ре
комендованные ведущими 
экономическими и социо
логическими институтами 
страны. Не секрет, • что 
незнание элементарных 
приемов организации сво
ей работы и работы сво
их подчиненных наносит 
большой ущерб.

В постановление кон
ференции внесено предло
жение организовать по
стоянно действующие 
курсы или кружки в 
НИИ и на факультетах 
для молодых сотрудников 
по иностранным языкам, 
программированию, науч
ной организации труда. 
Заняться этим предложе
но новому составу комсо
мольского бюро МНС.

О роли комсомольской 
группы, о необходимости 
повышения ее боевитости, 
развитии инициативы и 
самодеятельности первич
ных комсомольских орга
низаций, говорил на кон
ференции делегат ФТФ 
В. Верняев. Он отметил, 
что слабо подбираются 
еще комсомольские кад
ры, нет в группах атмос

феры взаимной требова
тельности, энтузиазма.

Однако в комсомоль
ских группах НИИ ЯФ и 
НИИ ЭИ сумели достиг
нуть достаточно высоко
го уровня активности 
комсомольцев, более осо
знанным стало чувство 
ответственности за свое 
отношение к труду,. Адми
нистрация, партийная и 
комсомольская организа
ции НИН ЯФ, как отме
тил в своем выступле
нии директор института 
профессор А. Н. Диден
ко, уделяют постоянное 
внимание комсомольско
му почину, заботятся об 
авторитете бюро ВЛКСМ, 
но вместе с тем тактич
но направляют работу 
комсомольцев.

Но вот, например, на 
машиностроительном фа

культете такой слажен
ности не чувствуется. 
Здесь совместная работа 
ограничивается составле
нием планов работы иу об
суждением кандидатур 
на награждение. Об этом 
говорил на конференции 
секретарь бюро ВЛКСМ 
МСФ А. Белов. На от
четно- выборное собрание, 

где обсуждались такие 
важные вопросы, как 
организация и проведение 
социалистического сорев

нования, повышение про
фессионального уровня 
.молодых сотрудников, 

никто из администрации 
и общественных организа
ций, кроме заведующего 
кафедрой горных машин и

оборудования профессора 
В. Ф. Горбунова, не при
шел. А надо было бы и 
декану А. В. Водопьяно
ву, и секретарю партбю
ро В. И. Лившицу, и 
председателю профбюро 
А. И. Афанасьеву, заве
дующим кафедрами вы
слушать мнение комсо

мольцев по этим вопро
сам, помочь в их разре
шении, дать конкретные 
задания, чтоб партийная, 
профсоюзная и комсо
мольская организации не 
дублировали друг друга, 
а нашли каждая свою 
сферу действия.

На конференции были 
подняты также вопросы 
организационной и идео
логической работы в ком-- 
сомольской организации, 
о шефской работе в шко
лах города и сел Том
ской области, о сдаче 
норм нового комплекса 
ГТО, быта и досуга мо
лодых научных сотруДни 
ков.

С КОШИКОВА.

Л Е К Ц И И

в п р и в о л ж с к и х  г о р о д а х
Недавно из поездки 

в города Куйбышев и 
Тольятти вернулся 
член президиума науч
но-методического Со
вета по электромеха
нике МВ кССО СССР, 
председатель методи
ческого совета инсти
тута, заведующий ка- !

т ч и  й  ® ш  и  ш  а  а  а  ш ш

ф-едрой ЭМА доктор 
технических наук про
фессор Г. А. Сипай- 
лов.

Он был приглашен в 
политехнические вузы 
приволжских городов 
для чтения лекций по 
специальному курсу, •
для встреч с препода-
К Е И 1 И 1 В В 1 В 1 В

вателями и студента
ми.

В Тольятти Г. А. 
Сипайлов на методи
ческом совете институ
та рассказал об опыте 
методической и учеб, 
ной работы в ТПИ.

В обоих вузах том
ский профессор прочи- 
тал лекции о совре
менных достижениях 
и перспективах разви
тия электромашиност
роения.

С. АНДРЕЕВА. 
В Ё Е В 8 К Ш8 В 1КВМ1*?

"ж»'? ^
р Я ш и е т и *

П О З Д Н Я Я  О С Е Н Ь
Фото А. БАТУРИНА.

«Экономическая
Г А З Е Т А »«Экономическая газе

та» — еженедельник 
■Центрального Комитета 
КПСС, одно из массовых 
экономических изданий. 
Главное направление га
зеты на 1974 год — про
паганда экономической 
политики партии,, выра
ботанной XXIV съездом 
КПСС, широкий и все
сторонний показ борьбы 
советского народа за ус
пешное выполнение плана 
девятой пятилетки.

Исходя из этого глав
ного направления, редак
ция намечает в 1974 году 
следующие серии мате
риалов:

ВОПРОСЫ ЭКОНО
МИЧЕСКОЙ ТЕОРИИ. 
В этом разделе будут пе
чататься статьи видных
экономистов, партийных и 
хозяйственных работник 

ков, посвященные теоре
тической разработке эко
номических проблем, 
сформулированных в ре
шениях XXIV съезда 
партии. Редакция предпо
лагает широко осветить 
вопросы, связанные с ме
ханизмом использования 

экономических законов в 
условиях развитого соци
алистического общества. 
Будут даны теоретиче
ские статьи с анализом 
актуальных проблем, 
выдвинутых практикой 
борьбы за повышение эф-, 
фективности обществен
ного производства. Газета 
будет систематически ве
сти дискуссии по отдель
ным экономическим проб
лемам, давать разверну
тые сообщения об эконо
мических экспериментах., 
Редакция продолжит пуб
ликовать цикл статей, ра- 
зобтачающих современ
ные буржуазные эконо
мические теории.

ЭКОНОМИЧЕСК О Е  
ОБРАЗОВАНИЕ ТРУ- 
дльЦИХСЯ. В постанов
лении ЦК КПСС Ч<Об 
улучшении экономиче

ского образования трудя
щихся» указано: «Редак
ции «Экономической га
зеты» поручено сосредо
точить внимание на более 
широком освещении воп
росов экономической тео
рии и политики партии,

Подписка-74
организации экономиче
ского обучения трудящих
ся, систематически пуб
ликовать материалы в по
мощь руководящим кад
рам, специалистам, рабо
чим, колхозникам и слу
жащим, изучающим эко
номику производства и 
пеоэдовой опыт хозяйст
вования».

Для пропагандистов и
слушателей системы эко
ном и четкого образования 
будут систематически го
товиться специальные вы
пуски по циклам, преду
смотренным' типовыми 

программами. К изуче
нию каждой темы пропа
гандисты системы эконо
мического образования 
найдут в газете необходи
мые рекомендации, спи
сок литературы, методи
ческие советы и т. д. Бу
дут опубликованы мате
риалы, освещающие пе
редовой опыт пропаганди
стов, рекомендации' и ме
тодические советы, посвя
щенные завершению учеб

ного года в системе эко
номического образования.

ОПЫТ И ПРОБЛЕМЫ 
ХОЗЯЙСТВЕННОЙ РЕ
ФОРМЫ. Как и в преж
ние годы, на страницах 
«Эко номичес к ой газеты » 
будут отведены специаль
ные страницы для осве
щения опыта работы про
мышленных, строитель
ных и сельскохозяйствен
ных предприятий, пред
приятий торговли и быто
вого обслуживания в но
вых условиях планирова
ния и экономического 
стимулирования. Редак
ция продолжит публика
цию статей по проблемам 
совершенствования хо
зяйственного' механизма, 
улучшения планирования 
и экономического стиму
лирования. Кроме того, 
планируется дать серию 
специальных выпусков в 
помощь работникам эко
номических служб пред
приятий по актуальным 
экономическим пробле
мам. Газета будет стре
миться, чтобы на ее стра
ницах нашли для себя по
лезный материал работ
ники всех экономических 
служб предприятий, а 
также инженеры, техни
ки, механики и другие ра
ботники технических 

служб. ,
Важнейшее место в га

зете будут занимать воп
росы экономики промыш
ленности и прежде всего 
такие проблемы, как ор
ганизация социалистиче
ского соревнования, по
вышение эффективности 
производства, ускорение 
технического прогресса.

Памяти
В.Д.Вар-
лакова

23 октября с. г. 
оборвался жизненный 
путь старейшего со
трудника нашего ин
ститута, члена КПСС, 
заведующего кафедрой 
технологии машино
строения, доцента, 
кандидата технических 
наук Всеволода Дмит
риевича Вар лакова. 
Вся трудовая дея
тельность Всеволода 
Дмитриевича, выпуск
ника ТПИ, прошла в 
родном институте, на
чиная с 1938 года. 
После окончания ас
пирантуры и напря
женных военных лет в 
1948 году он успешно 
защищает кандидат
скую диссертацию и 
избирается доцентом, 
а затем заведующим 
кафедрой технологии 
машиностроения, бес
сменным руководите
лем которой он был в 
течение четверти века. 
С 1961 по 1967 год 
Всеволод Дмитриевич 
возглавляет машино
строительный факуль
тет. За добросовест
ный труд был награж
ден правительствен
ными наградами. Его 
большая учебно-мето
дическая, обществен
ная, организаторская и 
научная работа неод
нократно была отме
чена институтом.

Всеволод Дмитрие
вич был хорошим пе
дагогом и организато- 
оом, / много сил и энер
гии отдавал он делу 
подготовки инженеров- 
механиков, организа
ции лаборатории ка
федры и научного ро
ста сотрудников.

Чутким, отзывчи- 
чивым, всегда готовым 
помочь советом и де
лом — таким он оста
нется в нашей памя
ти.

Ректорат, парт
ком. деканат
МСФ, коллектив 
кафедры техноло
гии машинострое

ния.

Объяв ле ния
Занятие клуба «ЗЛ- 

МЕхпА» состоится се
годня в 6 часов вечера в 
помещении редакции 

«За кадры». Разговор 
«Студенческая тема в 
газете» ведет литсотруд- 

I 0Тдета вузов газеты 
«Красное знамя»

Смирнова. *
*  *  *

30 октября, в 19 ча 
сов в комитете ВЛКСМ 
состоится первое занятие 
слушателей секции фото
корреспондентов. Предсе
датель секции С. П. Бо
гуславский.
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